

e région

les dépêches

LES 30 JUIN ET 1^{er} JUILLET, À ROUVRES-EN-PLAINE

Fête du tricentenaire du remembrement

Le premier remembrement en Europe, voire au monde, a eu lieu à Rouvres-en-Plaine en 1707. Son tricentenaire sera l'occasion d'une grande fête au-delà des limites de la commune les samedi 30 juin et dimanche 1^{er} juillet.

A l'initiative de la mairie de Rouvres-en-Plaine, le comité roburien des fêtes du remembrement est né en janvier 2006 pour préparer les festivités du tricentenaire, avec à sa tête Hubert Sauvain. Le remembrement consiste à faire un regroupement de parcelles pour mettre fin au morcellement excessif de la propriété rurale. Le premier remembrement de Rouvres en 1707 avait deux utilités : augmenter la production agricole en regroupant les par-

celles d'un propriétaire en une seule, et constituer un fonds de terre en remplacement de la matroce, un impôt payé en froment et en avoine (lire par ailleurs).

Pour son tricentenaire, 400 bénévoles, la plupart habitant la commune, participent activement à la manifestation. En effet, tous seront habillés en costume d'époque.

Au programme

Quelque 120 artisans présenteront les savoir-faire de métiers anciens : forgerons, dentellières...

Tous dispersés dans la commune ou dans le village d'époque reconstitué pour l'occasion. Plusieurs expositions seront visibles tout le week-end : matériel agricole ancien, ou encore cartes postales et photos de la commune du début du XX^e siècle.

La compagnie de théâtre Zigzag remettra en scène des épisodes importants du remembrement sur la place de la mairie. Parmi les moments forts de la manifestation, une démonstration de fauchage et de battage au fléau se tiendra également sur l'emplacement de l'ancien château fort. A noter, un repas sous chapiteau dé-



Le battage du blé au fléau sera à découvrir (photo BP-LD)

butera à 19 h 30 le samedi soir, mais uniquement sur réservation. Une multitude d'activités et d'événements à découvrir dans un village entièrement décoré pour une manifestation historique et unique.

Amélie GAURE

Pratique

La fête du tricentenaire du remembrement se déroulera dans tout le village de Rouvres-en-Plaine. Les festivités débuteront le samedi 30 juin, à 10 h 30, pour se conclure avec un feu d'artifice à 23 heures. Le dimanche, la fête continue de 10 à 18 heures. L'entrée est de 2 € à partir de 16 ans, le prix comprenant un programme avec un numéro de tirage pour la loterie.

Renseignements auprès du comité d'organisation de la fête du Remembrement. Tél. 03.80.39.81.24. Internet : <http://rouvres.remembrement.free.fr>

Un peu d'histoire

Au XVI^e siècle, la « matroce », un impôt payé en froment et en avoine, supporté par 600 ménages de Rouvres-en-Plaine, est à l'origine du premier remembrement.

A cette époque, cet impôt reversé sous forme de rentes à l'Eglise ne posait aucun problème, jusqu'à ce que diverses calamités et maladies appauvrissent le village. Les paysans ont alors quitté leurs terres pour aller ailleurs. La matroce devient trop lourde à

supporter pour ceux qui sont restés. Au XVII^e siècle, les terres sont rachetées par des grosses fortunes de Dijon, déchargeant ainsi la commune de sa dette. Avant le siège de Saint-Jean-de-Losne en 1636, une partie du village est détruite.

L'intendant du roi réunit alors les propriétaires pour définir l'avenir de l'impôt, et un recensement des terres abandonnées est décidé. La redevance pour l'Eglise est convertie en terres, puis fin 1707,

la nouvelle carte des terres est établie. Toutes les parcelles d'un seul et même propriétaire sont regroupées en une seule, ayant la même surface que l'ensemble de ses terres. Rouvres-en-Plaine devient alors un exemple. Deux lois, une au début du XX^e siècle, puis une autre en 1941, tentent d'instaurer le remembrement. Mais la lenteur de leurs mises en œuvre les a à l'époque détournées du succès espéré.